

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 23 de mayo de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Cero tolerancia al hostigamiento y abuso sexual en la UAEM: Gustavo Urquiza Beltrán

## **Estatal:**

Presenta SMyT conferencia a estudiantes de la UAEM para utilizar el Mapa Digital del Transporte Público

## **Nacional:**

Graue 'entra' al debate con AMLO: 'Falta mejor distribución de médicos en México'

## La UAEM en la prensa:

### *Cero tolerancia al hostigamiento y abuso sexual en la UAEM: Gustavo Urquiza Beltrán*

En la Universidad Autónoma del Estado de Morelos habrá cero tolerancia en los casos de acoso y hostigamiento sexual de profesores contra alumnos señaló el rector, Gustavo Urquiza Beltrán quien exhortó a las y los estudiantes para que presenten sus quejas y denuncias correspondientes ante la Coordinación de Atención y Auxilio Ciudadano de la UAEM, donde les darán todo el respaldo psicológico, jurídico y académico. Lo anterior, como parte de las acciones de protesta que realizaron en días pasados estudiantes de la Preparatoria Número Uno, tras dar a conocer casos de acoso y hostigamiento sexual contra algunos profesores quienes a través de mensajes de texto les hicieron insinuaciones. Al respecto, el rector Gustavo Urquiza conminó a las y los estudiantes a fomentar la cultura de la denuncia para que se puedan hacer las investigaciones pertinentes, garantizándoles que bajo ninguna circunstancia habrá represalias en su contra sino todo lo contrario, se les dará acompañamiento y atención psicológica y jurídica. Reiteró que las denuncias las pueden hacer ante la dirección de Atención y Auxilio a Víctimas y en paralelo se desarrollan otras investigaciones en la Fiscalía General del Justicia y se implementen los protocolos, por lo que dijo que si el profesor es responsable y existen las pruebas de las acusaciones en su contra, es decir, de que incurrió en malas actitudes y prácticas al interior de la universidad, en automático se tendrán que tomar las acciones correspondientes. (...)

**El Regional del Sur**, p.3, (Gerardo Suárez),

<https://www.elregional.com.mx/cero-tolerancia-al-hostigamiento-y-abuso-sexual-en-la-uaem-gub>

**La Unión de Morelos**, p.3, (Salvador Rivera), 22/5/22,

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/206466-uaem-promueve-cultura-de-la-denuncia-rector.html>

### *Formalizan denuncias por acoso sexual*

Tres alumnas y un alumno de la Escuela Preparatoria Uno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) presentaron denuncia por acoso sexual contra cuatro profesores de su unidad académica ante la Fiscalía General del Estado y ante la Unidad de Atención a Víctimas de la Violencia de la máxima casa de estudios. Clarisa Gómez Manrique, secretaria técnica de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), informó que la tarde del jueves tres estudiantes, luego de presentar denuncia ante la fiscalía lo hicieron ante las instancias universitarias y ayer lo hizo un estudiante más, quien también ya presentó la denuncia correspondiente ante la instancia judicial. “Se está dando seguimiento a las denuncias de tres chicas y al chico que desafortunadamente también vivió violencia y abuso sexual por parte de un profesor y ya se interpusieron cuatro denuncias ante la Fiscalía General del Estado y esas mismas denuncias ya han sido recibidas en la unidad de Atención a Víctimas de la Universidad del Estado; un profesor ya sido separado de su cargo, ya no se presenta clases a la preparatoria uno y será la judicialización de la denuncia que determine cuál será el procedimiento para cada uno de los profesores”. Clarisa Gómez informó que las denuncias por acoso sexual son contra ocho docentes de la Preparatoria Uno, de los cuales cuatro ya han sido formalmente denunciados ante la fiscalía y ante la UAEM. Las denuncias, dijo, son contra cuatro profesores, cada estudiante denuncia a un profesor por acoso. Explicó que se están realizando las investigaciones correspondientes para determinar qué hacer ante el comportamiento de los otros tres profesores señalados por actos de acoso sexual, quienes pudieran ser destituidos o dados de baja de la institución. (...)

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera), 21/5/22,

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/206406-formalizan-denuncias-por-acoso-sexual.html>

### *Profesores contra estudiantes, cuando los problemas derivan en violencia*

La pelea entre El Peters y el Puños de Oro (maestro y alumno del Instituto Politécnico Nacional, Zacatenco), trajo al imaginario público los conflictos que surgen entre docentes y alumnos. Y en casos contados la relación entre ambos puede traer como consecuencias enfrentamientos físicos, verbales y, en el peor de los escenarios, agresiones con armas de fuego. La directora de la Unidad de Atención a Víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Berenice Pérez Amezcua, refiere que desde el punto de vista psicosocial las agresiones entre maestros y estudiantes pueden tener como factor la “poca tolerancia” entre ambas partes. “No es tanto el bullying, porque este es entre compañeros o entre pares que tienen la intención de agredir o lacerar a una persona, pero en este sentido, cuando un profesor se enfrenta a golpes con otro alumno pareciera que es debido a la poca tolerancia que tenemos, y eso metiéndolo en un ámbito psicosocial, pues sí vemos que es una cuestión de que vamos incorporando de no poder saber cómo relacionarnos con otras personas”. Los comentarios reiterativos contra el maestro “como el que soy mal profesor, que no doy una, que soy un barco, puede ser que acumule tanto, como en una jarrita, que explota y a veces me desquito con la persona que menos tiene que ver”, detalla en torno al comportamiento social que una persona puede tener y que regularmente va en contra de quien manifiesta mayor “debilidad”. Los constantes señalamientos de un maestro hacia un alumno también pueden ser un factor que detone este tipo de enfrentamiento. Pérez aseguró que en la unidad no se han presentado casos similares de forma presencial, pero sí se han observado en las redes sociales en donde los “estudiantes se agreden entre ellos, no de profesor hacia estudiantes, ni de estudiantes hacia un profesor”. La responsable de la unidad dijo que existen dos formas de atención hacia quien se declare víctima, sea alumno

o profesor; una es bajo el acuerdo entre las partes, y otro es mediante una comisión que se hará cargo del análisis y la investigación del caso. (...)

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/profesores-contras-estudiantes-cuando-los-problemas-derivan-en-violencia-8310318.html>

*Reconoce la UAEM a Sylvia Marcos y Jean Robert: el doble legado*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) hizo un reconocimiento a la investigadora feminista y editora Sylvia Marcos, así como a Jean Robert, fallecido urbanista, activista y filósofo, por sus aportaciones en los estudios de género en América latina y sobre el urbanismo, respectivamente. En una ceremonia realizada en Los Belenes, el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, reconoció la trayectoria de Sylvia Marcos en el trabajo que realizó en el Centro Intercultural de Documentación (Cidoc) donde impartió el Seminario Mujeres en México: Áreas de investigación, además de ser fundadora del Centro Cidhal, y profesora de psicología social y sexual en la primera generación de la entonces Escuela de Psicología. “La trayectoria de la Dra. Marcos y sus trabajos comprometidos con la justicia social, sustentan un importante avance en las investigaciones de corte social, donde la mirada del investigador se centra en los actores principales de las comunidades, los pueblos y principalmente el papel sobresaliente que tienen las mujeres, desde las raíces ancestrales mesoamericanas”, afirmó Urquiza Beltrán.

**El Regional del Sur**, (Gerardo Suárez), 20/5/22,

<https://www.elregional.com.mx/reconoce-la-uaem-a-sylvia-marcos-y-jean-robert-el-doble-legado>

**Diario de Morelos**, p.5, (Redacción), 21/5/22,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/uaem-reconoce-aportaciones-de-la-dra-sylvia-marcos>

*Inauguran Feria de la Divulgación Científica*

La mañana del viernes 20 de mayo, en el Parque Melchor Ocampo se llevó a cabo la inauguración de la Feria de Divulgación Científica, la cual reunió cerca de 150 alumnos de cuarto, quinto y sexto de primaria. Expositores de la UAEM prepararon diferentes actividades para motivar a los pequeños a la preservación y cuidado de los animales, entre las alternativas que buscaron para dar una mayor explicación, algunos expositores llevaron ejemplares de serpiente, lagartos y maquetas para representar la taxonomía de algunos arácnidos. La feria estuvo encabezada por la regidora Mireya Delgado, quien lleva la Comisión de Ciencia y Tecnología, así como también se contó con la presencia del secretario académico de la UAEM.

**El Sol de Cuernavaca**, (Emireth Cossio) 21/5/22,

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/inauguran-feria-de-la-divulgacion-cientifica-8310134.html>

*La de psicología, una de las carreras con más demanda*

“Actualmente la psicología se ha convertido en una de las disciplinas y ciencias a nivel internacional que despiertan mayor interés en los jóvenes, muestra de ello es que en este 2022 solicitaron su ingreso a la carrera mil 300 aspirantes a la Facultad de Psicología de la UAEM”, dijo Norma Betanzos Díaz, encargada de despacho de la Dirección de la Facultad de Psicología, durante el inicio de la Jornada Virtual Conmemorativa por el Día del Psicólogo. “La demanda se debe a que es una de las carreras que brinda las herramientas necesarias para estudiar el comportamiento humano, pero también se encarga de cuidar la salud mental, (el) bienestar de niños, jóvenes, adultos, personas que requieren apoyo para resolver diversas problemáticas, pero también busca desarrollar las capacidades y competencias en diferentes áreas como la educativa, social, laboral, comunitaria, de salud, entre otras”. Explicó que la psicología es una de las profesiones más importantes en el mundo, que surge en Alemania el año de 1879 y en nuestro país a principios del siglo pasado, cerca de 1910, y que sigue con avances principalmente en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en donde se abrió esta carrera por primera vez. Dijo que la psicología requiere de entrega y compromiso por su complejidad, pero también es una especialidad de satisfacciones como las que se vivieron en la pandemia, en la que los psicólogos tienen una labor preponderante. “Somos una de las carreras con mayor demanda, principalmente aquí en la UAEM, en el Campus Chamilpa, debemos entonces redoblar esfuerzos, hay que poner todo nuestro empeño en trabajar en bien de la sociedad y de nuestra profesión, buscar mejorar y hacer un mundo mejor para todos”.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera), 21/5/22,

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/206411-la-de-psicologia-una-de-las-carreras-con-mas-demanda.html>

*Terminaron actividad dos disciplinas en Universiada*

Con las disciplinas de bádminton y taekwondo, continua la participación de atletas venados que están compitiendo en la Universiada Nacional 2022, máxima justa deportiva universitaria del país y que están haciendo un digno papel representando a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. En este sentido, tocó el turno a la disciplina de taekwondo, donde Felipe Torres entró en acción y compitió con los mejores atletas del país, llegando hasta los octavos de final de su competencia y así culminar muy dignamente su competencia. Por su

parte, Estefano López, en la disciplina de bádminton, tuvo grandes encuentros y vivió esa gran experiencia de representar a la máxima casa de estudios en la Universiada Nacional, misma que se desarrolla en Ciudad Juárez, Chihuahua. Ambos contendientes tuvieron un excelente desempeño dentro de sus áreas de competencias, además de que los estudiantes combinan sus carreras profesionales con las deportivas, han dado excelentes resultados para ambas disciplinas. Para esta semana arribarán los atletas de las disciplinas de ajedrez, tiro con arco y handball femenino, con la ilusión de alcanzar la gloria y obtener una medalla para Morelos. Finalmente, es importante resaltar el respaldo por parte de las autoridades deportivas universitarias que en todo momento han estado pendiente de los atletas en sus respectivas competencias, además del trabajo de logística para que no tengan ningún contratiempo en sus respectivos arribos.

**Lo de Hoy Morelos**, p.20, (Mitza Pérez).

#### *Ocuituco, paraíso ciclista*

Enclavado en el eje neovolcánico, el municipio de Ocuituco ofrece terrenos de origen volcánico, paisajes boscosos y de amplias llanuras, ambiente perfecto para la práctica del ciclismo en sus diferentes modalidades. Particularmente, queremos resaltar la modalidad de ciclismo de gravel (o grava), el cual en los últimos 7 años ha ido tomando más fuerza. ¿Qué es el ciclismo de gravel? Es una modalidad del ciclismo que permite pasar con facilidad de carreteras a terrenos de terracería, los cuales sería difícil acceder con una bicicleta de ruta. Uno de los principales objetivos del ciclismo de gravel, es la aventura, recorrer largas distancias al paso de cada uno por diversos tipos de terrenos. Las bicis de gravel son parecidas a las de ruta (o carretera), pero con algunas diferencias que les permite hacer frente a la variedad de caminos y terreno. Cuentan con una transmisión con relación más ligera, tienen un diseño que permite intercambiar distintos tipos y anchos de llantas, así se pueden adaptar para carretera o para terrenos más agresivos o mixtos, frenos de disco para mayor seguridad, la geometría del cuadro es un poco más baja para mayor estabilidad, tienen espacio para montar más porta-ánforas o sistemas para utilizar alforjas y equipo para hacer "bikepacking". Hacer ciclismo de gravel es una gran aventura que permite recorrer caminos largos y mixtos que probablemente de otra manera sería imposible. (...)

**La Unión de Morelos**, p.12 y 13, (Liliana González Flores y Humberto Romero, Escuela de Turismo UAEM), 22/5/22,

<https://launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/206463-ocuituco-paraíso-ciclista.html>

## **Estatal:**

#### *Presenta SMYT conferencia a estudiantes de la UAEM para utilizar el Mapa Digital del Transporte Público*

La Secretaría de Movilidad y Transporte (SMYT) impartió una conferencia ante estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para presentarles el Mapa Digital del Transporte Público del Estado de Morelos y así identificar los recorridos que llevan a cabo cada ruta. Al respecto, el director general de Planeación Estratégica, Capacitación e Ingeniería de Transporte, Ricardo Rendón Montealegre, explicó que, por instrucciones del gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo, los alumnos de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales deben saber que para realizar este mapa se elaboraron 468 puntos de los recorridos que efectúan las rutas del estado en las zonas centro, sur y oriente. "El objetivo de este trabajo es poner la información de manera digital a disposición de la ciudadanía, para mejorar la movilidad de los morelenses y de quienes visitan nuestro estado, para que cuenten con una herramienta que les permita una mayor movilidad", detalló.

**Central de Noticias.mx**, p.2, (Staff), 21/5/22,

<https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/presenta-smyt-conferencia-a-estudiantes-de-la-uaem-para-utilizar-el-mapa-digital-del-transporte-publico/>

**Diario de Morelos**, .4, (Redacción), 22/5/22

#### *Llega a Tetecala el evento astronómico "Ciencia Fugaz, un Vistazo al Espacio"*

Como parte de las actividades encabezadas por la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), a través del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM), en coordinación con el Centro Morelense de Comunicación de la Ciencia (CeMoCC), se realizará el evento "Ciencia Fugaz, un vistazo al espacio", en el municipio de Tetecala. Andrea Angélica Ramírez Paulín, encargada de despacho del CCyTEM, comentó que dicho evento es un esfuerzo colaborativo con autoridades del mencionado municipio y se llevará a cabo en la unidad deportiva que se encuentra ubicada en calle Aldama esquina con Abasolo, el día sábado 04 de junio, el cual brindará servicio a los visitantes en un horario de 16:00 a 21:30 horas. Además, la funcionaria detalló que se contará con la participación de divulgadores independientes como la fundación Biólogos haciendo cosas, Ecopil Mx, entre otros, así como observación con telescopios por parte del personal del Museo de Ciencias de Morelos, en distintos municipios del estado. Agregó que al encuentro se suman el Instituto de Ciencias Genómicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) con charlas, talleres y experimentos del área de astronomía.

**Central de Noticias.mx**, (Staff), 21/5/22,

<https://centraldenoticias.mx/ciencia-y-tecnologia/llega-a-tetecala-el-evento-astronomico-ciencia-fugaz-un-vistazo-al-espacio/>

**La Unión de Morelos**, (Evaristo Torres), 22/5/22,

<https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/206465-tetecala-sera-sede-del-evento-ciencia-fugaz-un-vistazo-al-espacio.html>

*Se expone en el Mucic la muestra colectiva "Telepresencias"*

La Sociedad de Artistas presenta la exposición colectiva "Telepresencias. Laboratorio de Imagen Contemporánea Ciclo 2021" en el Museo de la Ciudad de Cuernavaca (Mucic). En esta muestra, Fuerza Centrífuga y Somosierra reúnen el trabajo de nueve artistas que, pese a las distancias y sus diferentes realidades, convergen en la exploración del cuerpo, del territorio, del paisaje, del tránsito y del despojo que les atraviesa en un contexto de una generación a la que ni el cuerpo nos pertenece. Es así como "Telepresencias" busca abrir el diálogo con las y los espectadores a partir de la interactividad, los medios visuales, los sonoros y los diferentes recursos que en las piezas se manifiestan, y van desde diversas maneras de creación, la hibridación de medios, hasta la propia interacción de las piezas en conjunto con el espacio y que a su vez, presentan lo ilimitado que es el proceso de creación. Los artistas que participan son: Yazú Escapa (artista visual multidisciplinaria. Estudió Artes en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (2013-2017). Trabaja y reside en Temixco, Morelos realizando investigaciones sobre la materialidad de los objetos y el cuerpo en relación con lo privado. Alejandro Alcántara (artista sonoro y visual residente de la ciudad de Cuernavaca, egresado de la Licenciatura en Artes con especialidad en Nuevos Medios en la UAEM. Su trabajo propone evidenciar la plasticidad del sonido como recurso creativo detonador de reflexiones y cuestionamientos propios los cuales, los materializó por medio de técnicas como el arte acción, la gráfica, la escultura, la instalación y el registro de audio e imagen, entre otros.

**El Sol de Cuernavaca**, (Maritza Cuevas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/se-expone-en-el-mucic-la-muestra-colectiva-telepresencias-8322114.html>

*Estudiante jojutlense compite en la olimpiada europea de física en Eslovenia*

El estudiante jojutlense, alumno del Colegio de Bachilleres 08 del Estado de Morelos (Cobaem), plantel Tehuixtla, Adriano Mejía Medina, compite actualmente con el equipo de México en la olimpiada europea de física, que se celebra en Eslovenia. La directora de Educación del municipio, Elvia Margarita Morales Vázquez, comentó que hace unos días, se realizó en el plantel 08 de Tehuixtla, la ceremonia de premiación de los concursos de Física y Química 2022, en la que se entregaron reconocimientos y premios a los participantes y ganadores.

**La Unión de Morelos**, (Evaristo Torres),

<https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/206497-estudiante-jojutlense-compite-en-la-olimpiada-europea-de-fisica-en-eslovenia.html>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/premia-cobaem-a-estudiantes-destacados-en-areas-de-la-ciencia/>

*Covid-19 en Morelos: Se registraron 17 nuevos casos sin defunciones*

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 314 mil 473 personas, de las cuales se han confirmado 70 mil 437 con coronavirus Covid-19; 25 están activas y se han registrado 5 mil 308 defunciones. Los nuevos pacientes son 17 personas: 11 casos en Cuernavaca; 1 en Cuautla; 1 en Jojutla; 1 en Jonacatepec; 1 en Temixco; 1 en Tlaquiltenango; 1 foráneo. De esta cifra, 9 son mujeres de Cuernavaca, Temixco y de Zihuatanejo, en Guerrero, quienes están en resguardo domiciliario. También, 8 hombres de Cuautla, Cuernavaca, Jojutla, Jonacatepec y Tlaquiltenango; quienes se reportan aislados en sus hogares. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 70 mil 437 casos confirmados, 91 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registraron-17-nuevos-casos-sin-defunciones/>

## Nacional:

*Graue 'entra' al debate con AMLO: 'Falta mejor distribución de médicos en México'*

El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, afirmó este viernes que es necesario distribuir de una mejor manera a los médicos en el país. De acuerdo con un comunicado de la Máxima Casa de Estudios, indicó que en México hay médicos suficientes, pero sostuvo que es preciso fortalecer la infraestructura para las especialidades médicas. Afirmó que los especialistas se forman parcialmente en las aulas de las universidades,

pues se nutren de conocimiento y destrezas en los hospitales. Un tema que, dijo, se tiene pendiente desde hace varios lustros. “En principio, por supuesto, sí hacen falta especialistas e indudablemente tiene que mejorar la distribución”, señaló al término de la firma de dos convenios de colaboración con el gobierno de Michoacán y con la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH).

**El Financiero**, 210522, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/20/graue-le-entra-al-debate-faltan-especialistas-y-una-mejor-distribucion-de-medicos-en-mexico/>

#### *La educación superior pública, en proceso de extinción: Aboites*

La educación superior pública en México se encuentra en un estado crítico, debido a que actualmente la matrícula es de alrededor de 40 por ciento de jóvenes inscritos en ese nivel; además, por los indicadores de las últimas décadas, está en un proceso de extinción, aseguró Hugo Aboites Aguilar, investigador y especialista en ese tema. Preciso que la crisis de las instituciones de enseñanza superior en México no sólo es económica o financiera, y explicó que en la década de 1960, la inscripción de estudiantes en ese nivel era de 90 por ciento en nuestro país y lo concentraban las escuelas autónomas. Dos décadas después, en 1980 ese porcentaje pasó a 71 por ciento y en 1992 cayó a 63 por ciento. Pero en 2021, sólo es de 32 por ciento, es decir, disminuye sin tomar en cuenta los institutos tecnológicos. En contraparte, durante todo el periodo neoliberal, la educación universitaria privada prácticamente se triplicó: En 1981 teníamos 10 por ciento del registro global en enseñanza privada. En 1992 había aumentado a 12 por ciento, un incremento muy pobre. Pero en 2021 tenemos 29 por ciento. Es decir, está a punto de rebasar a las inscripciones públicas. Advirtió que frente a este escenario, la universidad pública autónoma está en un proceso de extinción, pues a este ritmo de decrecimiento de 10 por ciento cada década, dentro de 20 años vamos a tener sólo de 10 a 12 por ciento de alumnos en estas instituciones públicas. Agregó que en los años 70 se crearon nueve escuelas públicas en México; en los 80, 90 y los 2000, se creó sólo una. Por lo cual, el que está acabando con este modelo es el propio Estado mexicano.

**La Jornada**, p.9, (Alfredo Valadez Rodríguez),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/23/politica/009n1pol>

#### *Movilización de estudiantes y maestros en defensa del modelo educativo centenario*

A 100 años de la apertura de la primera normal rural, la premisa con la que fue creada sigue vigente: mientras la pobreza exista, las normales rurales tendrán razón de ser, expuso una estudiante de menos de 20 años de edad frente a cientos de normalistas de todo el país que marcharon ayer del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino. El acto, además de una conmemoración en el marco del centenario de la normal Vasco de Quiroga, fundada en Tacámbaro, Michoacán, y ahora ubicada en Tiripetío, representó un foro para refrendar las denuncias y exigencias al gobierno federal, estatales y municipales a quienes piden destinar mayor presupuesto para su funcionamiento, y alejarse de la política de eliminarlas que se aplicó en sexenios anteriores. ¡Las normales rurales las quieren desaparecer; nosotros con luchas y sangre las vamos a permanecer!, fue una de las consignas que gritaron estudiantes de cada una de las 17 escuelas de este tipo que siguen abiertas en distintas entidades. Participaron, entre otros, estudiantes de las escuelas de Tiripetío, Michoacán; Ayotzinapa, Guerrero; Cañada Honda, Aguascalientes; Atequiza, Jalisco; Teteles, Puebla; Panotla, Tlaxcala; Amilcingo, Morelos; Tenería, estado de México, Saucillo, Chihuahua, y El Mexe, Hidalgo.

**La Jornada**, p.5, (César Arellano, Néstor Jiménez, De los Corresponsales y Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/23/politica/005n1pol>

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/23/politica/002n1pol>

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/23/politica/002n2pol>

#### *Educación a distancia sin internet, una necesidad en México*

En los últimos años hemos visto cómo la educación a distancia, basada en el uso de plataformas virtuales y redes sociales, ha cobrado mucha importancia en todos los niveles educativos del país, sin embargo, este modelo depende bastante de una conexión a internet. Sobre esto, en entrevista con Generación Universitaria, Armando Yuri Rangel, vicepresidente Senior Comercial de Cypher Learning, plataforma de aprendizaje en línea; habló de la importancia de promover en lugares alejados de México, la educación fuera de línea, mediante tecnologías que permitan a los estudiantes y docentes, adquirir competencias digitales. En nuestro caso, hemos visto que, al ser una solución en la nube, dejamos limitados y restringidos a diferentes sectores. También a regiones rurales o alejadas en México, que son millones de estudiantes. De manera que, llevando estas tecnologías a zonas remotas empoderamos a los docentes y, obviamente, dotamos de competencias digitales a los estudiantes que se están preparando, no para los empleos que existen el día de hoy, sino para los que se elaboran como una necesidad próxima. (...)

**El Universal, suplemento Generación Universitaria**, (Mariana Barroso), 22/05/22,

<https://www.generacionuniversitaria.com.mx/campus/educacion-a-distancia-sin-internet-una-necesidad-en-mexico/>

*Ocho millones de ejemplares, caudal y tesoro de la Hemeroteca Nacional de México*

¿A qué huele la Hemeroteca Nacional de México (HNM)?... “A conocimiento imparable”, dice el doctor Pablo Mora Pérez-Tejada, director del Instituto de Investigaciones Bibliográficas (IIB) de la UNAM, el cual da abrigo a la institución, de las más dinámicas e inagotables al servicio del país. La HNM está cumpliendo 78 años de vida, desde aquel 1944, cuando el acervo hemerográfico de la nación fue reunido en el ex templo de San Pedro y San Pablo del Centro Histórico de la CDMX, ya bajo la administración de la Máxima Casa de Estudios. Veintitrés años después, en 1967, se crea el IIB para administrarla. Hoy se resguardan aquí casi 8 millones de ejemplares, entre periódicos, revistas, boletines, gacetas oficiales -incluidas las estatales- e historietas. Y el manantial es ilimitado, porque todos los días se compran o canjean nuevas publicaciones y, conforme al Decreto de Depósito Legal vigente, autores e impresores en territorio nacional están obligados a compartir con la Hemeroteca dos ejemplares de sus ediciones. Entre ese caudal, el ejemplar original más antiguo data del 1 de enero de 1728: la Gaceta de México, fundada seis años antes por el sacerdote católico Juan Ignacio María de Castorena Ursúa, considerado el primer periodista de Hispanoamérica, en la cual se describían acontecimientos religiosos, sociales y políticos relevantes de la Nueva España y Europa. En esta aventura de lunes -la cual se repetirá durante las siguientes semanas para mostrar la fecunda actividad en la UNAM a favor del país-, es momento de dirigir la marcha hacia el Centro Cultural Universitario, donde seduce la HNM.

**La Crónica**, (Daniel Blancas Madrigal),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/ocho-millones-ejemplares-caudal-tesoro-hemeroteca-nacional-mexico-1.html>

*"Inminente deterioro del medio ambiente en México"; entre los 10 países con más pérdida de bosques virgen*

Los recortes en medio ambiente y recursos naturales que se han registrado en los últimos años, contribuyeron a que en México ingresara al grupo de los diez países que perdieron más bosque virgen en el mundo, con una pérdida acumulada entre 2019 y 2020 de 1,342.5 Km<sup>2</sup> lo que ha llevado a una sentencia: el deterioro ambiental en el país, se torna inminente. La mala calidad del aire, consecuencia de los altos niveles de emisiones de CO<sub>2</sub> generan un ambiente negativo para la salud en el país. En 2020, México se posicionó como el tercer país de América Latina con mayor contaminación del aire y de las 15 ciudades con mayores niveles de contaminación (NOM PM<sub>2.5</sub>) nueve son mexicanas. De acuerdo al análisis denominado, “Estancamiento y Regresión, México en el mundo”, elaborado por la organización Signos Vitales cuyo Comité Ejecutivo Nacional está integrado por María Amparo Casar, Enrique Cárdenas, Julio Frenk, Federico Reyes Heróles, María Elena Morera, entre otros, “las condiciones de evaluación de la calidad del aire en México se tornan críticas”. Las contingencias ambientales en el Valle de México se vuelven cada vez más frecuentes como se ha registrado en las últimas semanas derivado de la mala calidad del aire. En 2021, México ocupó el cuarto lugar a nivel internacional como uno de los países con mayor número de conflictos ambientales : 174 conflictos según el (Atlas de Justicia Ambiental. De 232 objetivos adquiridos a través de proyectos internacionales vigentes del PNUMA, al 2021 se han cumplido 135 (58%) de manera puntual, 40 (17%) de manera tardía y 57 (25%) no se han alcanzado (PNUMA, 2022).

**La Crónica**, (Alejandro Páez),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/inminente-deterioro-medio-ambiente-mexico-10-paises-perdida-bosques-virgen.html>